

Rolf Wittenbrock

Le système éducatif français – le grand écart quotidien entre l'exigence égalitaire et la sélection élitaine

Depuis 150 ans, l'enseignement scolaire en France s'engage à faire valoir les principes républicains de 'Liberté, Egalité, Fraternité'. Par conséquent, l'organisation conceptuelle de l'enseignement est devenue une mission politique et sociale qui implique que l'Etat soit l'agent le plus important qui dirige et contrôle tout le système scolaire. Il en résulte cependant que des problèmes dans ce domaine centralisé prennent toujours une dimension politique d'envergure nationale. Cette contribution se propose d'analyser dans un premier temps les problématiques qui existent depuis des années dans les institutions de l'enseignement, de l'école maternelle aux Grandes Ecoles. Ensuite, l'auteur se consacre à la place et à l'importance de l'enseignement dans le programme électoral du mouvement réformiste En Marche, fondé par Emmanuel Macron en 2017, et analyse dans ce contexte les déficits du système scolaire relevés dans ce programme ainsi que les objectifs d'amélioration qui en résultent. Puis, seront présentés les premiers projets de réforme de Jean-Michel Blanquer, nouveau Ministre de l'Education nationale, qui, depuis le début de sa mission, a préparé voire introduit de multiples initiatives et réformes structurelles à tous les niveaux. Pour terminer, l'article se penche sur la question de savoir si, sous la présidence de Macron, l'Education nationale considère toujours l'Egalité' comme l'objectif structurel le plus important.